



**Alexa Martínez Martínez.**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz.**

**Guion podcast**

**Antropología Médica II**

**2º “C”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de junio de 2023.

## GUIÓN

La antropología médica nos ha enseñado a lo largo de este año a cerca de lo que es el crear un vínculo médico-paciente ya que con la diversidad cultural que encontramos en el mundo y Chiapas, hagamos un entorno en el que el paciente se sienta cómodo, que sienta que no lo juzgamos por cómo se viste, habla o camina, en Chiapas existen 13 grupos étnicos, en los cuales cada uno tiene su propia cultura y diversidad cultural, es así como la antropología nos enseña a respetar, crear y reflexionar sobre distintos temas que se llegan abordar sobre la vida, la enfermedad y la muerte.

Como sabemos todo tiene un inicio desde la formación de la vida y el cómo fuimos evolucionando para llegar a ser humanos, gracias a Darwin supimos la evolución de pasar a ser primates a humanos.

Hay muchas cosas que no entendemos aún, como el porque nos enfermamos, pero es algo que no podemos evitar al igual que la muerte, pero la enfermedad es algo que podemos padecer en cualquier momento, eso dice Pedro Laín Entralgo. Las enfermedades en la antigüedad las tomaban como algo mágico-religioso o igual las relacionaban con el frío o el calor, así como en la medicina náhuatl. Así la medicina ayurveda nos enseña y/o explica el significado de sufrir, ya que va de la mano con la enfermedad, ya que pues a muchos no nos gusta enfermarnos o la enfermedad que lleguemos a padecer, sea muy dolorosa o muy molesta, sufrimos al presentar una enfermedad así. Hablando de las enfermedades como algo mágico-religioso entra también, lo sistema de símbolos y significados, ya que muchos utilizan amuletos para ayudar a sanar una enfermedad, la medicina tradicional mexicana también entra dentro de esta, ya que hasta hoy en día se siguen algunas de las tradiciones que nuestros ancestros nos dejaron. Por eso es muy importante que, en todas las escuelas de medicina, para los que están iniciando a formarse como médicos enseñarles lo importante que es crear un buen vinculo con el paciente, para que como médicos se ofrezca un servicio medico de calidad al paciente, en el cual brinde, amabilidad y respeto, sin importar el como vista, su etnia, su forma de hablar y caminar, y que nosotros que nos estamos formando aun, sigamos con esa mentalidad de ser buenos médicos y brindemos un servicio de calidad, el seguir siendo humanos, porque no por ser médicos dejamos de ser humanos y debemos tratar como nos gustaría que nos trataran o trataran alguno de nuestros familiares.

Para finalizar, la muerte, algunos le tienen miedo otros no y realmente es a lo único de lo que nadie puede salvarse o evitarlo, pero la muerte no es un castigo, sino es el paso a una nueva vida.

## BIBLIOGRAFÍA

1. UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI. (2016). Breve introducción a la Antropología médica. Medical Anthropology Research Center.

Lo puedes encontrar en:  
[https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)

2. Méndez, Q. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

Lo puedes encontrar:

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)

3. Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Ars Medica. Revista de Humanidades , 07(2), 190-205.

Lo puedes encontrar:  
[https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars\\_medica\\_jun\\_2008\\_vol07\\_numero02\\_190\\_la\\_antropologia\\_medica\\_de\\_pedro\\_lain\\_entralgo\\_0.pdf](https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_numero02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf)

4. Pardo, A (2007/2). El origen de la vida y la evolución de las especies ciencia e interpretación, 22.

Lo puedes encontrar en: <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>

5. Ayala, J. F & Barahona. A (Julio, 2001). Origen y evolución del ser humano. 32. ¿Cómo ves? UNAM.

Lo puedes encontrar en: <https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-serhumano.pdf>

6. Alonso, L (Mayo, 2013). Mente y cerebro. Evolución del pensamiento: sociedades primates. Investigación y ciencia, 60.

Lo puedes encontrar en:

<https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucion-del-pensamiento-575/sociedades-primates-11069>

7. Topete, Lara H. & contribuciones desde Coatepec (2008, 3 junio). Hominización, humanización, cultura. Revista 127-155.

Lo puedes encontrar en:

<https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>

8. Jiménez Silva, Á, A, & Organización Panamericana de la Salud, Organización Mundial de la Salud, Secretaria de Salud, cosmovisión nacional de arbitraje médico. (2017, Julio). Medicina tradicional.

9. Cernadas, C. C. (2006). El poder de los símbolos, magia, enfermedad y acto médico. Revista hospital italiano, 88-93.

10. Menéndez, E. L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Natura Medicatriz N°51, 17-22.

11. Pereyra-Elias, R. (2012). Medicina tradicional versus medicina científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Acta médica Peruana, 62-63.

12. Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones, estudios de historia y sociedad.

13. Silva, D. A. (2013). Medicina Tradicional. Boletín CONAMED-OPS, 31-34.

14. Iturbide, Paridiña, I; A (S, F) Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frío-caliente). Universidad Autónoma del Estado de México, Facultad de Medicina, Antropología Médica.

15. Uriostegui Flores, A, (Abril,2015). Síndromes de filiación cultural atendidas por médicos tradicionales. Revista de salud pública 17(2),277-288.

Lo puedes encontrar en: <http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>

[https://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768\\_1.pdf](https://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf)

16. Barbara, Alonso, I. A, Azpiri Díaz JJ, Cañones Garzón PJ, Fernández Camacho A, Gonçalves Estrella F, Rodríguez Sedín JJ, De la Serna de Pedro I, Solla Camino JM.(2005, febrero), Aspectos históricos-antropológicos de la relación médicopaciente. Habilidades en salud mental.

Lo puedes encontrar en: [http://semq.info/mqyf/medicinageneral/revista\\_70/pdf/31\\_36.pdf](http://semq.info/mqyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf)

17. Holguín, A. & Fiorino, V. M. (2015). El concepto de encuentro Inter humano en Pedro Laín Entralgo: Una reflexión necesaria. Revista científica electrónica de ciencias humanas. 18-32.

Lo puedes encontrar en:

<http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>

18. Espinosa, Larrañaga, I (2009), Historia, antropología y medicina. Revista medica del Instituto Mexicano de Servicio Social.

Lo puedes encontrar en

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

19. Beltecan, G. A. (1995). Nace la antropología médica. Reclamuz de salud en la situación intercultural.

Lo puedes encontrar:

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/15581d3000f065aec7461e9a4435fd5c.pdf>

20. Velarde, C. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica, acta medica peruana. (112-137)

Lo puedes encontrar:

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

21. Méndez, D. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan Vol. 17

Lo puedes encontrar en:

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)

22. Medicina tradicional mexicana, entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. (31 de enero 2020) México.

Lo puedes encontrar en:

<https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>

23. López - Arellano, O. Y Blanco - Gill. J (1994). Modelos socioeconómicos en salud pública: coincidencias y descuentos.

Lo puedes encontrar en:

[https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\\_04\\_01Introduccion .pdf](https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01Introduccion.pdf)

24. Austin A.L (2017) textos de medicina Náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México, 5 - 44.

Lo puedes encontrar en:

<https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empachopadecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional.pdf>

25. Altamirano, L. m. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socio antropológica. Salud pública de Mexico, 63-70.

Lo puedes encontrar en:

<https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

26. Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otros conocimientos. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones, estudios de historia y sociedad.

Lo puedes encontrar:

<http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sciarttext&pid=S0185-39292014000100003.pdf>

27. Entralgo, P. L. (2012). Pedro Lain Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. Revista Guillermo de Ockham, Pedro Laín Entralgo: aportes para una antropología cristiana.

Lo puedes encontrar:

<https://www.google.com.mx/url?sa=t&rct=i&g=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwiq3Y7qwaXAhWgnGoFHSPiARc0FnoECA8QAQ&url=http%34%2F%2Fwww.scielo.org.co%2Fscielo.php%3Fscript%3Dsciarttext%26pid%3DS1794:192X2021000100125&usg=AOvVaw3C3WQ|9Ik|4v7IEnsBydl>

28. Moreno, Leguizaman, C. J. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea. Revista de antropología y arqueología, 3.

Lo puedes encontrar en:

<http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sciarttext&pid=S1900-54072006000200006.pdf>

29. Navarro, R. C. (2007). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina Tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Salud colectiva. Vol. 13

Lo puedes encontrar en: [http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1851-82652017000300443](http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1851-82652017000300443)

30. Brown, C. (2021). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. España, National Geographic, España.

Lo puedes encontrar en:

[https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi\\_11175/4](https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4)

31. Dr. Jordi Sanz Sabrafen y Dr. Francesc Abel, Fabre, S. (2005). Obstinación terapéutica. Barcelona: Real Academia De Cataluña.

Lo puedes encontrar en:

<https://www.samfyc.es/pdf/GdTbio/201027.pdf>

32. Pérez, D., & Brian, A. (2012). La antropología de la muerte: autores, enfoques y períodos, sociedad y religión: sociología, antropología e historia de la religión en el cono sur, 22 (37). 0

Lo puedes encontrar en:

<https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>